

erheben und gewann als Umstädteplatz für den Warenverkehr Tonhauer-Wilnberg-Wien größte Bedeutung. Reichtum zog ein, die politische und besondere jüdische Kaufhäuser entstanden. Zeuge hohen Wohlstandes ist heute noch das Palais, im Jahre 1879 erbaute Rathaus. Den Höhepunkt erreichte der Markt am 1730, nachdem die schweren Schäden des Dreißigjährigen Krieges überwunden waren. Zum Beispielholz, Holz, Getreide, Wein gingen zu Tote, eingeschüchtert wurden Kolonialwaren oder Art. sonst Tuche, Seide, Eisen. Ist es nicht erstaunlich, daß der Wert der in Würzburg 1844/15 umgeschlagenen Waren 822 000 fl. bei in Markt breit 320 000 fl. betrug? Im Jahre 1843 wurden hier 11 678 Zentner Salz gebracht, geradl. bedeutenswerte Zahlen. Doch die Zeit der Eisenbahn machte dieser Markt ein Ende. Lang und Zeitig sind entdeckt worden, der Reiz des alten Städtehofs ist verloren, wort eines Besuches. — Eingeschlossen wurde der Markt durch eine auskühlende Mauer. Sonntags beim Wein am sonnigen Wein vom Sandsteinwand Weinisch. Sie ist launiger Weise unter Verwendung bekannter Materialien einen gemütlichen fränkischen Saal eingebaut; die auskühlende Zeitung lag in den Händen von Prof. Seebert. Prof. Ria Gohl las nach einer recht hübsche, stimmungsvolle Schlußrede eines Vertrages in Markt breit vor. Zum Schluß erschien J. F. J. durch seine heitere Stunde; er las „Die Sonnenfahrt“ in trefflicher Phantasie. Die Ortsgruppe hat mit dem Stand einen guten Anfang ihrer Winterzeit gemacht; der nächste Voritag findet am 12. Dezember statt.

\*  
Lieber „Die Grabmäler im Dom“ sprach Prof. Branz Weinisch am 12. Dezember. Der Saal war weihnachtlich geschmückt; der Besuch war sehr gut, besonders ist zu erwähnen, daß eine Anzahl Männer des Priesterseminars mit ihrem Regens Dr. Brandner anwesend war. Oberlehrer Schenk eröffnete den Abend mit Weihnachtsmusik am Flöte. Misbawa lädt Herr Weinisch seine Lichtbilder vor und zeigt sämtliche Grabmäler der Würzburger Fürstbischöfe und andere Kunstdenkmale des Domes, sowie den Kreuzgang. Die bestimmte Betrachtungsweise Weinischs hat etwas ungemein Angiebendes. Lieber manche seiner Verlegungen wird man anderer Ansicht sein, aber trocken gab er seinen Zuhörern viele Erklärungen. Daher dankten sie ihm auch mit herzlichem Beifall. Prof. Ria Gohl las großherzig zwei liebenswürdige Gedichte von Anna Henner: „Das Weinen“, „Die Stille im Dom“. Zur eigentlichen Weihnachtsfeier las sie noch die Weihnachtsgeschichte von Anna Dagerl; ein kleiner gemütlicher Theat lang unter Prof. Seebert lobs Zeitung Weihnachtsleiter. Prof. Scheibl erfreute die Anwesenden durch seinen herrlichen Tenor. Prof. Rieger begleitete ihn

am Klavier. Die Begrüßungs- und Dankesrede sprach in seiner, heutigen Heimat Berlinsführer Hauptlehrer W. Pfeiffer, der im besetzten Domkapitel Dr. Bildner begrüßte. Es war ein schöner und gemütlicher Abend. A. F.

## Büchertrifft.

Rückreise Triest. Bamberg: Wallther am der Vogelweide. Abhandlung über seine Reise, Geschichte und Gesetze, 1888. Da Untertitel gibt bereits den Inhalt der kleinen, sehr hübsch ausgestellten Schrift an. Freilich machen der manche Behauptungen der Reihe nicht standhalten können. Vor allem aber mag man die sprachliche Darstellung beanstanden. Jeder Schriftsteller ist verpflichtet, sich einer richtig deutschen Sprache zu bedienen. So kann Nebensätze in der Regel nicht selbständige Sätze sein. Sprechtheater von 17 Druckstellen sind für den Leser unangiebbar. Schauspieltheater haben am Schluß keine Rolle oder Freizeitreden, role sie hier ganz regelmäßig angewendet werden. In diesen Fällen wäre bis an sich bankenswerte Belehrung der Wallther-Schreiber eine gründliche Durchsicht zu unterziehen.

Herr Johann Salentin: Das fränkische Bauerngelehrte Schraut (Schraut) in Biographie und Umgebung von 1886 bis 1901. Bamberg: W. Beck, Würzburg 1901. Das kleine, anspruchslose Geschichtchen ist eine familiengelehrte Strophe des auf dem Gebiet der Familienordnung längst verstorbenen Verfassers.

Zeus er. Dr. Heinrich, Würzburg: Der edle Frankenwein, Wagner-Verlag, Bamberg 1904. Wer den Verfasser kennt, weiß, daß er uns hier keine trockne Geschäftlichkeit bietet. Gleich wenn nur die rechte Seite aufschlägt, bekommen wir eine hübsche Bildprobe zu „Geographie leicht gemacht“, eine Darstellung des fränkischen Weinbaugeschäfts, wie es eben nur in Wallthers Kopf entstehen kann. Darauf folgt vom herzlichen Photo bebildeter, die Schäferung unseres heimischen Weinbaus und was ganz kostlich ist, sogar eine Vorlesung über die beste Art des Wein zu trinken. Dies steht uns allem, hier spricht ein alter alter des Weines und ein Küsser bei beuthigen Sprüche.

Mitteilungen des Familienverbandes Bürger (1894: Rupprecht in Württemberg). Das vorliegende Heft Nr. 5 (Preis mit Preis 1.-2fl.) enthält für die Familienordnung einige wertvolle Beiträge: Das Crustaceen-Gedächtnis Bürger 1890 bis 1904; Die Verwandtschaft der Familien Bürger und Beck u. a. für die Allgemeinheit bestimmt; aber vor allem der Weinheit: Die Tragödie des Fürsten Johann Bürger. Hier wird in recht ansprechender Weise Auf- und Abstieg eines von angebundnen Gedanken geprägten Mannes mit den legalbiologischen Folgen für das ganz kommende Geschlecht dargelegt. A. F.